

INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONOMICA (IMAE) ENERO 2011

El **Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)** del mes de enero registró un crecimiento promedio anual de 6.9 por ciento (-2.1% en enero de 2010), y un aumento interanual de 8.9 por ciento (0.8% en 2010). El mayor dinamismo provino de las actividades comercio, industria, pecuario y transporte y comunicaciones, las cuales generaron un aporte de 6.6 puntos porcentuales. Este resultado fue reforzado por incrementos, en menor magnitud, en agricultura, construcción y energía y agua, con un aporte de 0.9 puntos porcentuales. La actividad financiera continuó reflejando disminución (7.9%), aunque con una mejora de 2.6 puntos porcentuales respecto al mes previo.

La tendencia ciclo del IMAE mostró un aumento de 6.7 por ciento, desacelerado 0.3 puntos porcentuales respecto al mes anterior, con lo que se observa que continua creciendo la actividad económica, con incrementos significativos en industria y pecuario, aunque con leve descenso ocasionado por el comercio.

Agricultura

La actividad agrícola registró variación promedio anual de 3.1 por ciento (-4.2% en enero 2010), impulsado por el aumento en la producción de maíz, arroz, y oleaginosas. No obstante, se desaceleró en 1.4 por ciento con respecto al mes anterior, por el crecimiento en menor proporción de la producción de sorgo, café y caña de azúcar.

El precio promedio internacional del quintal de café en el mes de diciembre alcanzó 235.2 dólares, mostrando crecimiento de 5.5 por ciento con relación al mes pasado. Desde junio 2010, se ha observado el incremento firme del precio, lo que responde a expectativas de mayor demanda, disminución de inventarios, incidencia de orden climatológico en la producción de Vietnam y la probable reducción de la cosecha brasileña.

Pecuario

La actividad pecuaria reflejó crecimiento promedio anual de 9.2 por ciento (5.9% en enero 2010), 1.0 punto porcentual menos que el mes pasado, con crecimiento en sus diferentes componentes.

La matanza de ganado vacuno en enero fue de 68,9 miles de cabezas, lo que significó un aumento de 20.9 por ciento, respecto a lo sacrificado en similar período de 2010. Para el año 2011 existen perspectivas que esta actividad continué creciendo, estimulada por una mayor demanda externa de carne y por el afianzamiento del comercio exterior con nuevos socios.

En enero, el volumen exportado de carne vacuna fue de 17.3 millones de libras, 23.5 por ciento mayor que lo exportado en enero 2010, lo que representó ingresos de 30.7 millones de dólares (51.2%), impulsado por la evolución positiva del precio promedio de exportación (22.5%). Los principales compradores de carne fueron Venezuela (38.3%), Estados Unidos (35%) y El Salvador (12.3%).

Las exportaciones de ganado en pie fueron 3,906 cabezas en el mes de enero, con lo que se obtuvo un crecimiento promedio anual de 41.3 por ciento y un interanual de 9.8 por ciento. El ingreso percibido alcanzó 1.9 millones de dólares, lo cual reflejó un descenso de 5.0 por ciento con relación a lo obtenido en igual período del año previo. Los principales compradores de ganado vacuno fueron Guatemala (77.1%) y Venezuela (19.5%).

La actividad avícola mostró crecimiento promedio anual desacelerado de 10.3 por ciento (3.3 en enero 2010), 2.8 puntos porcentuales menor respecto al mes pasado, en lo cual incidió la producción de huevos, que registró un crecimiento de 5.8 por ciento (7.7 por ciento en enero 2010).

Pesca

La actividad pesquera registró aumento promedio anual de 0.9 por ciento (8.5% en enero 2010), determinada por mejoras en camarón, langosta y peces. En este mes, la actividad pesquera revirtió la tendencia negativa que había venido reflejando desde agosto 2010. A partir del próximo mes iniciarán las labores de siembra de camarón de cultivo y se prevé un aumento de la superficie sembrada y la producción de este producto, impulsado por la estabilidad de precios en el mercado internacional.

La captura de langosta, por su parte, reflejó un aumento promedio anual de 6.1 por ciento (-14.6 en enero 2010), motivada por la mejora en el precio promedio de exportación (13.9 dólares por libra), el cual registró un aumento de 14.0 por ciento con relación al precio obtenido en similar período del año previo y 1.5 por ciento con respecto a diciembre 2010. Los principales destinos de las exportaciones de langosta continúan siendo Estados Unidos (74.1%) y Francia (25.9%).

Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) registró un crecimiento promedio anual de 8.8 por ciento (1.9% en enero de 2010) y variación interanual de 9.2 por ciento (1.7% en 2010). Este comportamiento continuó siendo respaldado por el marcado dinamismo de las ramas alimentos y vestuario, principalmente, y en menor escala por las ramas papel e imprenta y productos no metálicos, los que aportaron de manera global 10.0 puntos porcentuales a la actividad. En contraste, las ramas bebidas, productos de cuero, derivados del petróleo y productos químicos, entre otros, mostraron disminución (-1.3 puntos porcentuales).

La producción de bebidas observó recuperación al mostrar una disminución promedio anual de 3.0 por ciento, con mejora de 2.7 puntos porcentuales respecto al mes precedente. (-5.8% en enero de 2010), y una variación interanual de 15.5 por ciento (-20.1% en 2010). La mejora de la rama fue marcada por la producción de cervezas, que reflejó repunte significativo en las dos presentaciones botella y lata, además de una leve recuperación de las aguas gaseosas.

La producción de alimentos registró un crecimiento promedio anual de 11.1 por ciento (8.5% en enero de 2010). En términos interanuales registró un aumento de 12.0 por ciento (11.6% en 2010). El desempeño de la rama continuó siendo sustentado por la mayor producción de carne de res, carne de pollo, aceite vegetal, leche pasteurizada, alimentos para aves y azúcar, entre otros. La demanda sostenida de los productos de alimentos básicos a nivel interno, y el aprovechamiento de los mercados en el exterior, simultáneo con el mejoramiento de los precios

internacionales y, el auge de la zafra azucarera 2010-2011, continuaron estimulando la industria de alimentos, la que se consolidó como el motor de la industria nacional.

Los derivados del petróleo presentaron una disminución promedio anual de 0.9 por ciento (10.2% en enero de 2010). La variación interanual indicó una fuerte disminución de 27.7 por ciento. La producción continuó inestable afectada por las alzas registradas en los precios del petróleo, que continuaron incidiendo en la demanda. Los productos químicos mostraron disminución en promedio anual (13.9%), aunque la rama sigue la senda de la recuperación al mejorar 4.9 puntos porcentuales respecto al mes de diciembre. Por su parte, los productos no metálicos incrementaron 13.8 por ciento en promedio anual.

La producción de prendas de vestir extendió su crecimiento, al situarse con una variación promedio anual de 33.3 por ciento (-0.9% en enero de 2010) y un incremento interanual de 16.5 por ciento. Este comportamiento continuó siendo inducido por los mayores pedidos de los clientes en el exterior, en donde las condiciones del mercado se muestran alentadoras y crean un ambiente propicio para la expansión del comercio. De igual manera, la producción de tabaco registró crecimiento promedio anual de 3.0 por ciento y siguió recibiendo los impulsos del mercado internacional.

Minería

La actividad minera mostró un crecimiento promedio anual de 64.0 por ciento (-8.3% en enero 2010), e interanual de 71.8 por ciento (-4.1% en el mismo mes de 2010). El mayor crecimiento se observó en la producción de minerales metálicos, con incrementos en la extracción de plata (44.2%) y oro (100.5%), como respuesta a los altos precios internacionales. La minería no metálica mostró un crecimiento promedio anual de 8.0 por ciento, debido principalmente al mayor crecimiento en la extracción de piedra cantera y arena.

El precio promedio internacional del oro se ubicó en 1,354.5 dólares por onza troy, menor 2.6 por ciento al mes anterior y superior 21.9 por ciento al precio promedio de enero 2010. Este comportamiento responde a expectativas de recuperación de la economía mundial, aunque se espera que el precio del oro aumente debido a que muchos de los factores que favorecen la inversión continúan vigentes.

Construcción

El indicador de producción de materiales de construcción reflejó crecimiento promedio anual de 3.3 por ciento (-17.4% en enero 2010), empujado por la recuperación de la actividad constructora. De forma desagregada, se observó crecimientos en la producción de adoquines (16.6%), piedra triturada (14.5%), arena (9.0%), extracción de piedra cantera (8.5%) y cemento (3.5%), y menores caídas en la producción de bloques (-9.4%) y asfalto (-10.4%).

La construcción privada continua con signos de recuperación, al reflejar comportamiento positivo en el destino comercio y menores caídas promedio anual en residencial, industrial y servicio, motivado por la construcción de nuevas obras comerciales en Masaya y Chinandega; construcción en proceso de edificios corporativos y hoteles en Estelí y Rivas, y por el mayor dinamismo en construcción de viviendas ubicadas en áreas suburbanas de la ciudad de Managua.

Comercio

La actividad comercial creció 11.6 por ciento en promedio anual (-3.5% en enero de 2010) y 12.4 por ciento interanual (-8.0% en 2010). El dinamismo continuó siendo impulsado por la comercialización de los bienes importados, principalmente los bienes de consumo, así como por la comercialización de bienes industriales y bienes pecuarios, los que en conjunto sumaron un aporte de 11.7 puntos porcentuales. Dentro de los bienes importados destacó la comercialización de medicinas y productos farmacéuticos, artículos electrodomésticos, productos alimenticios, productos de vestuario y calzado, productos de origen metálico y accesorios y repuestos de equipos de transporte. En los bienes de origen nacional sobresalieron carne de res, carne de pollo, aceite vegetal, leche, huevos, arroz y prendas de vestir.

Financiero

La actividad financiera indicó una disminución promedio anual de 7.9 por ciento (-7.8% en enero de 2010). En términos interanuales registró un aumento de 20.2 por ciento (-14.7% en 2010). La contracción en los ingresos financieros continúa afectando a esta actividad; sin embargo, se observa una recuperación de 2.6 puntos porcentuales respecto al mes previo. De manera desagregada, se la baja en los ingresos financieros por intereses y comisiones se concentró en créditos comerciales, créditos de consumo y microcréditos.

Energía y agua potable

El índice de energía y agua potable registró un crecimiento promedio anual de 4.7 por ciento (3.8% en enero 2010), resultado del crecimiento promedio anual de la producción de agua (5.6%), e incremento en la energía eléctrica (4.5%). En términos interanuales, la actividad reflejó crecimiento de 0.1 por ciento (1.2% enero 2010). La generación de energía continuó siendo limitada por vibraciones en turbina, restricciones operativas y rotura de caldera.